RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

Guitart Boixader, Joan. Controversias filosóficas. Materia ¿solo materia? Sevilla: Editorial Aula Magna, 2024, 344 pp.

Agustí Boadas Llavat¹

Universidad Antoni Gaudí de Barcelona, España

La prestigiosa editora McGraw-Hill de temas científicos acaba de publicar un interesante estudio sobre ciencia y filosofía, o filosofía de la ciencia, que aborda con rigor los grandes temas de nuestro tiempo a partir de la experiencia personal del autor, el Dr. Joan Guitart, médico de profesión y filósofo de vocación.

Se dice que la filosofía es amor a la sabiduría y esta tiene su origen común con la palabra sabor. Pues bien: a lo largo de estas páginas podemos encontrar ambas cosas, el saber de su autor y el sabor sabroso de sus reflexiones. Es por ello que, en el Prólogo, el Dr. Francesc-Xavier Martín i Torné, de la Universidad Ramon Llull, nos señala: El Dr. Guitart transita con comodidad desde una comprensión del ser humano arraigada en la fisiología, la anatomía, la biología y la neurología hasta el ámbito de la filosofía y la metafísica (p. 23). Y nos invita a viajar con él por caminos algunos muy concurridos y otros más intransitados, otros a veces arriesgados y resbaladizos, pero todos ellos siempre sorprendentes (p. 24).

Porque Aristóteles, que ya explicaba que el ignorante afirma y el sabio duda y reflexiona, nos recuerda en la *Metafísica* que: *los hombres comienzan* y comenzaron siempre a filosofar movidos por la admiración. Por ello, el primer

1 aboada@uoc.edu

capítulo se centra en la reflexión del tema de la verdad y la certeza en toda su riqueza.

Así se puede abordar en el segundo capítulo el tema del conocimiento y el valor que se puede dar a cada disciplina o ciencia que lo aborda desde su objeto propio. Por ello, entrando en el tercer capítulo, se plantea el pensamiento como algo abstracto, sí, regido por normas lógicas, y algo empírico, sometido al veredicto de las cosas. Su uso y su abuso. Por ello, son especialmente interesantes las tablas finales sobre la distorsión en el pensar. Así, los capítulos siguientes desgranan lo uno y lo otro, llegando a uno de los puntos culminantes de la lectura del libro: el materialismo (capítulo 6). Un poco de historia precede al análisis de los diferentes tipos de materialismo (epistémico, metafísico, monista, hilozoísta, mecanicista, dialéctico, histórico y del estado central). Como es lógico, lo siguiente será articular lo dicho sobre el materialismo en el tema del enigma de la vida (capítulo 7).

Accedemos así a otro acierto del Dr. Guitart en este libro, ofreciéndonos en dos capítulos las teorías de Richard Dawkins y el evolucionismo de corte materialista. Su estilo pedagógico, su claridad en la exposición y los resúmenes finales son algo muy de agradecer a los que son profanos en estos espinosos temas.

Como corolario de lo expuesto hasta este punto, el Dr. Guitart nos dice: El planteo de la existencia o no de un principio espiritual inmaterial en el ser humano, como fuente de las capacidades superiores del mismo y que puede sobrevivir a la muerte, es un tema de permanente interés y de gran importancia filosófica (p. 213). Entramos en la discusión sobre qué es el alma humana, si existe y qué quiere decir. Conciencia, espíritu, yo... le llevan a una conclusión: el concepto de alma no se puede demostrar ni lógica ni empíricamente. Pero puede sostenerse dialécticamente (p. 237). Tal será el punto de partida de la exposición de las teorías freudianas que, imperceptiblemente, nos introducen en el tema de las creencias, de la fe y de la religión. Por ello, un repaso a la historia del teísmo refuerza la idea de que, por muchos Dawkins o Freud que aparezcan en la historia del pensamiento, el materialismo está condenado a ser siempre una solución parcial, y hasta cierto punto simplista, de pensar, vivir y entender qué es lo específicamente humano.

Nuestro viaje llega de este modo al capítulo 12, uno de los más extensos del libro, titulado *la posmodernidad, la posverdad.* Y es lógico que se titule

de esta manera, ya que ambos conceptos, que suelen ir juntos, designan un cajón de sastre demasiado complejo y polimorfo para poder darle, siquiera, una cierta unidad. Pero, aun con todas estas lógicas limitaciones, hay que tratar de abordarlo con valentía, como hace el Dr. Guitart: cómo la posmodernidad es una hija rebelde de la modernidad y de su fe ciega en la razón, cómo su desencanto y crítica a la cultura occidental nos abre a la sospecha, a la contradicción flagrante, al pensamiento débil, a la desinformación, a la posverdad... Al final, sin embargo, la grandeza del hombre superará sus miserias, como se nos recapitula en el último capítulo del libro. La lucha por la vida, por la dignidad humana, por la inmortalidad, la felicidad, la libertad y la justicia, a pesar del sufrimiento y la experiencia del mal, nos hace concluir, con el Dr. Guitart: con todo, la vida, una aventura apasionante (p. 337).

El libro, que incluye una bibliografía apropiada al final cada capítulo, se nos antoja una digna continuación de *Ser y pensar*, que el Dr. Guitart dio a la imprenta en 2008. Los ejemplos médicos, los textos reportados, los resúmenes y ejemplos, los análisis rigurosos y las síntesis brillantes, conforman una lectura que, a cada página, puede sorprendernos, nos puede estimular intelectualmente y nos procura reflexiones que, a buen seguro, son un verdadero *tónico para la salud intelectual y crítica* de un lector inquieto.